



平和とくらしを守る北九州市民の会

〒 803-0817 小倉北区田町 13-21 田町ビル 3 F
Tel 093-592-5000 FAX 093-571-4346

北九州市民の会

検索



WEB : <http://siminnokai.com>
e-mail : koe@siminnokai.com



市民運動と議会論戦で市政を動かし、 学校給食無償化実現へ前進

北九州市が議会答弁
『2026年度から給食費の
無償化に向けた取り組み開始、』

北九州市は、2月28日の北九州市議会本会議で、令和8年度から市立学校の給食費の無償化に向けた取り組みを開始すると答弁しました。

昨年9月議会へ市民の24000筆を超える署名運動が市政を動かす大きな力となり、長年の議会論戦が実りました。

これまで、全国1794市町村で無償化を実施した自治体は722で、うち小中学校無償化は547自治体と全体の3割を超え、6年前と比べると約7倍に増えています。

隣の福岡市では、今年2学期から無償化がはじまり、熊本市も2月10日に無償化実施の検討を表明しました。国は令和8年度から小学校で無償化を実施し、中学校はできる限り速やかにはじめるとしています。

北九州市では、昨年11月7日に、個人署名を受けて、教育文化委員会での請願審議が行われました。事前に「学校給食の無償化を求める会」による各議員への賛同要請が行われました。また、永井議員は委員会の全議員と面談し発言を要請していました。当日の委員会では、すべての議員が発言し、市長への予算確保を求める意見などが相次ぎ、討論が勢いをましてました。

その後、1月の北九州市議員選挙前にNHKが行ったアンケートの中で「学校給食を無償化にすることに賛成ですか、反対ですか」に対する回答は、当選者の57名中、「賛成」53人、「回答なし」3人、無回答1人で、「反対」はゼロでした。圧倒的に賛成の意思が示されました。

市長と教育長に実施を求める機運は熟していました。こうした全国的な動きと相まって北九州市での市民要求の高まりと運動によって実現への道を切り開いたと言えます。



学校給食の無償化をめざす会 ニュース No12 2025/2/28 発行:事務局



「無償化を求める」団体請願 246団体が出し、2025年も、もうすぐ3月、北九州市議会は選挙も終わり、新体制でスタートしました。私たちがこれまでに集めた24,768筆の署名は「審議未了のまま」となりました。

そこで、「めざす会」として、選挙後の新体制となった2月議会に団体請願で取り組むことを決め、2月19日に提出しました。19日時点での請願は246団体でした。まだ積み上げは可能です。訴えを広げて積み上げましょう！

請願には紹介議員が必要です。今回、市議会議員選挙で大きな争点となり、ほとんどの候補者が「無償化を公約に掲げました。NHKが行ったアンケートでは、当選した議員57名のうち53名が「無償化に賛成」と回答しました。私たちは「今回こそは！」と心から期待し、19日ドキドキしながら会派からの回答を待ちました。左記は(紹介引き受け)への回答です。

- ◎自民党・無所属の会議員団：お受けできない(理由なし)
- ◎公明党議員団：紹介議員はなれません、独自です
- ◎市民とともに北九州市議員団：趣旨には賛同しますが紹介議員にはなれません。詳しい説明を求めたところ、幹事長は、「反対はしないが会派で意見が一致しない」
- ◎日本共産党：今回当選した7名の議員全員が紹介引き受け
- ◎まるまる戸畑と八幡会：会派2人の意見が一致しない議員になつたばかりでもっと勉強したい。紹介できない。
- ◎九州誠真會(井上しんご)・村上さとこ議員：紹介引き受け
- ◎柳井誠議員：国の制度実現を見ながら実現すれば真先に取り入れた。市の財源はいいのか？紹介引き受けできない
- ◎維新の会：オーガニックは現実的でない。紹介引き受けできない
- ◎ひとり会派3名：28日現在、回答なし

▼2月議会で市長提案に、学校給食費関係の項目はありませんでした。突然の無償化実施発言!! 下記のとおり

北九州市議会・会派別名簿(敬称略)です。選挙期間中、この方たちはどのような公約で宣伝していましたか？南区のある議員(紹介を引き受けなかった会派所属)は、チラシで「無償化実施」と宣伝。公約違反です！

会派名	所属議員	紹介引受け
自由民主党・無所属の会議員団 (16人)	戸町、中村、吉村(太志)、菊池、片山、香月、日野、村上、鷹木、田中、西田、宮崎、吉田(幸正)田中、上野、佐藤	×
公明党議員団 (13人)	成重、岡本、村上、木畑、松岡、中島、富士川、中島、渡辺、金子、小松、たかの、立山、廣田	×
市民とともに北九州市議員団 (旧ハートフル) (10人)	三宅、森本、大久保、泉、小宮(けいこ)、森、中村、山崎、山田、宇都宮	×
共産党北九州市議員団 (7人)	荒川、高橋、山内、大石、伊藤、永井、宇土	○
まるまる戸畑と八幡会 (2人)	小金丸、小宮(良彦)	×
日本維新の会 (2人)	有田、松尾	?
1人会派 (7名) (注) ? (2/28 現在回答なし)	九州誠真會(井上しんご)○ 村上さとこ○ 伊崎大輔× やない誠× 北九州(奥村)? 変革と成長(井上純子)? 若松を愛する会(本田一郎)?	



◎「無償化めざす会」参加団体だけでなく、たくさんの団体が賛同しました。請願審査はまだ先です。まだお願いしていない団体、参加団体でも集めきっていない小さな単位も集めましょう。

◎他市では、次々と無償化が始まっています！どの自治体も苦しい財政の中から、子育て世代と子どもたちのために判断したのです。「稼げる街 稼げる街」と言え！です ☺

びっくりニュースが飛び込んできました！2月28日の市議会で武内市長が「学校給食無償化を令和8年度中に実施することをめざし取り組んでまいります」と発表。「全庁的なプロジェクトチームを設置して無償化を具体的に検討していく」とのこと。私たちが取り組んできた成果です!! 今後も成り行きへの注視が必要です。



さよなら原発！ 3.9 北九州集会

気候正義へ脱原発を

「さよなら原発！ 3.9 北九州集会」が、3月9日（日）、勝山公園にありました。暖かい日差しを浴びた勝山公園に、700名が参加しました。共同代表の深江守氏は、原発回帰の政策が「核燃料サイクル」の問題で破綻していることを強調。脱原発の声を伝えていこうと呼びかけました。集会に迎えられた石川県の「志賀原発を廃炉に！訴訟」の原告団長、北野進氏が「全国との連帯を深めながら頑張っていきたい」とアピールしました。Fridays For Future Fukuokaの高田洋平さん（21）は、気候正義の観点から脱原発を訴えました。集会後、小倉駅までパレードしました。

築城基地の
米軍基地化を許さない

ご案内



原発の復権ゆるさない



さよなら原発！金曜行動

ついに到達、600回

2月28日（金）、17:45～19:00、「さよなら原発！金曜行動」が、ついに600回を迎えました。深江守代表世話人が、さよなら原発金曜行動の始まりから600回を迎えた本日までの歴史を語り、原発ゼロの署名活動とスタンディングでアピールしました。

日本共産党北九州市議団が市政懇談会 公約実現に向けて全力

2月22日（土）、日本共産党北九州市議団が市政懇談会を開催。団長の荒川徹市議が、市議選で7人の市議団になったことを紹介。公約実現に向け「全力をあげていく」と決意を述べました。

幹事長の山内涼成市議が新年度予算案の特徴と問題点を説明しました。会場を埋める市民が参加し意見交流。本市の生活保護行政の在り方や、市営住宅の入居など、生活・福祉にかかわる問題についての質問が相次いでだされ、課題ごとに市議団が丁寧に答えました。

区民の会合同会議開催

四つの市民要求運動の進展へ

学校給食の無償化

補聴器購入助成

初代門司港駅跡の保存

市民センター営利利用反対

3月19日午前、区民の会合同会議が開かれました。企画運営委員会（3月14日）で討議した活動方針を以下に記します。次回区民の会合同会議は5月21日（水）10:00から、戸畑生涯学習センターでおこないます。

■大軍拡・増税にNO！と言える市長を実現し、住民本位の市政をつくるために、今から、候補者問題を含めた市長選対策を強化し奮闘していく

■市政を変えるのは、市民の要求運動です。市民要求を汲み上げ、運動化し、議会闘争を通じて、市政の改善につなげます。当面、大きな市民運動に広がっている4つの市民要求運動に専念し、要求実現まで闘い通します。四つの市民要求運動の進展をめざす。

- ①「学校給食の無償化をめざす会」の活動の発展
- ②「高齢者補聴器購入助成制度」の実現をめざす。

- ③「初代門司港駅跡の保存を求める会」の要求実現
- ④「市民センター」の営利目的使用（条例改正）に反対し、4月実施を撤回させる。

■北九州空港が特定利用空港に指定され、軍事利用が危惧されます。武内市長は、国の先決事項として、これを承認し、市民の危惧を無視したままです。北九州地域の軍事基地化を許さない闘いを継続していきます。

■田町ビル（出口事務所）問題について
出口事務所の閉鎖・撤退に伴って、市民の会としての対応を検討してきた結果、従来どおり、3Fを使用する方向で再契約する。

■市民の会ニュースの発行月2回を、月1回にする。

■9条の碑建立募金：1万円 さよなら原発！北九州集会募金：5千円
知事選挙募金：1万円を支出（支援）した。